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– Что касается экономики 
Свердловской области в целом, 
то за годы реализации про-
граммы ФКГС в регионе воз-
никло много новых предпри-
ятий, работающих на ее нуж-
ды. Одни производят оборудо-
вание и материалы для благо-
устройства, другие занимаются 
конкретно реализацией этих 
проектов от проектирования 
до строительства. Можно ска-
зать, что вокруг национального 
проекта «Формирование ком-
фортной городской среды» соз-
далась практически новая от-
расль экономики, которая по-
зволяет функционировать но-
вым предприятиям, в первую 
очередь предприятиям малого 
бизнеса, – рассказывает Нико-
лай Смирнов. 

Проект 

положительно 

сказывается 

и на развитии  

туризма в регионе. 

Например, открываются авто-
бусные маршруты, которые ис-
пользуются в том числе для экс-
курсий, где точками притяже-
ния являются как раз объекты 
ФКГС. 

– Взять, к примеру, Верхоту-
рье. Еще недавно этот город по-
зиционировался исключитель-
но как духовная столица, был 
местом паломничества. Сей-
час сюда приезжают, чтобы по-
смотреть прекрасную площадь 
и другие объекты, благоустро-
енные в рамках проекта ФКГС, 
а также в рамках тех грантов, 
которые город получил на все-
российском конкурсе малых го-
родов и исторических поселе-
ний. То же самое можно сказать 
о таких городах, как Ирбит, Ту-
ринск, Карпинск. В эти города 
сейчас приезжают, чтобы погу-
лять, отдохнуть в парках. Ну а 
набережные Верхнего Тагила, 
Верхней Туры, новая набереж-
ная в Невьянске – новые объек-
ты притяжения туризма. Кста-
ти. Невьянск – это единствен-
ный город Свердловской обла-
сти, попавший во Всероссий-
скую карту юбилея Петра I. 
Благоустроенная набережная 
посвящена в том числе тем вре-
менам, она связала в единое це-
лое туристический маршрут, 
охватывающий и Невьянскую 
башню, и Музей иконы, и ряд 
других объектов, – делится ми-
нистр.

В рамках программы «Фор-
мирование комфортной город-

ской среды» успешно работают 
и проекты импортозамещения.  

– С начала реализации 

программы 

мы установили 

требование, что доля 

отечественных 

материалов 

и оборудования, 

используемых 

при работе 

над проектами, 

должна составлять 

более 95 процентов. 

У нас практически не исполь-
зуется импортное оборудова-
ние. В последнее время благо-
даря появлению новых произ-
водств мы полностью ушли, к 
примеру, от импортных све-
тильников, малых архитектур-
ных форм – все производится 
на территории Свердловской 
области. Сейчас предприятия 
изготавливают те же игровые 
комплексы как из пластика, так 
и из металла или дерева, то есть 
используются в том числе эко-
логичные материалы. Я уве-

рен, что импульс, который про-
ект дал развитию экономики в 
этой сфере, распространится и 
на другие направления, – рас-
сказывает Николай Смирнов.

Каждая 

территория 

неповторима 

В первые годы реализации 
программы при работе над 
проектами использовались ар-
хитектурные формы, популяр-
ные в то время. Однако со вре-
менем требования поменя-
лись, и сейчас жители муни-
ципалитетов, местные органы 
власти делают акцент на инди-
видуальность каждого объекта 
благоустройства.

 – Основной принцип сей-
час: каждая общественная тер-
ритория должна быть неповто-
рима, ассоциироваться с горо-
дом, где она расположена. По-
этому очень много появилось 
именно индивидуальных зака-
зов, где есть простор для фан-
тазии, – отмечает министр. – 
При этом мы четко соблюда-
ем регламентные требования 
по безопасности тех или иных 
архитектурных форм и кон-
струкций. Кроме того, почти 
в каждом общественном про-
странстве есть  элементы, гово-
рящие об истории нашего края 
или  конкретного населенного 
пункта, где создан объект. 

При работе над проектами в 

последнее время активно стали 
использовать дерево как более 
экологичный материал, из него 
создано довольно много объек-
тов. Частично стало применять-
ся современное покрытие на 
малых архитектурных формах 
или системах освещения, чтобы 
продлить их долговечность. Па-
литра красок, которая исполь-
зуется при благоустройстве, де-
лает объекты более интересны-
ми. Если первые годы это были 
3–5 цветов, то сейчас порядка 
12-15 на одном объекте.

Проектируют объекты пре-
имущественно местные орга-
низации. 

– Примерно 95 процентов – 
это наши свердловские про-
ектировщики. Мы активно со-
трудничаем с Архитектурной 
академией, ее студенты уча-
ствуют в эскизном проекти-
ровании объектов. У нас вы-
строена схема работы, по кото-
рой молодые архитекторы-сту-
денты рисуют эскизы, а уже по 
ним профессиональные проек-
тировщики позже делают про-
ектно-сметную документацию. 
Свежие идеи от молодых архи-
текторов, конечно, необходи-
мы, чтобы оживить проекты, – 
считает Николай Смирнов. 

Проекты 

большинства 

К реализации в рамках про-
граммы ФКГС принимаются 
проекты, за которые жители 

территории отдали наиболь-
шее число голосов. Учитывает-
ся и доля участников голосова-
ния, поскольку в конкурсе при-
сутствуют и объекты из отда-
ленных территорий с неболь-
шим числом жителей. При 
этом доля голосующего населе-
ния здесь может быть больше, 
чем жителей из центральных 
частей города. 

– Могу с уверенностью ска-
зать, что благоустраиваются 
только востребованные у жите-
лей объекты. Естественно, не-
редко люди спрашивают, поче-
му гранты на благоустройство 
получают проекты, занявшие 
только первые места. Особенно 
расстраиваются те, кто голосо-
вал за объекты, занявшие вто-
рое-третье места с небольшим 
отрывом от первого. Но пра-
вила определены заранее, лю-
ди об этом знали, и если они хо-
тят, чтобы их территория бы-
ла благоустроена, нужно актив-
нее вовлекать в процедуру го-
лосования соседей, знакомых, 
друзей. Единственное исключе-
ние было в Екатеринбурге, ког-
да разрыв между первым и вто-
рым местами был порядка 200 
голосов, за каждый объект про-
голосовали по 70 тысяч чело-
век. Разница была минималь-
ной, и было принято решение 
городской комиссией, а затем и 
на областном уровне, что под-
держку получат оба проекта, – 
отмечает Николай Смирнов.

Ожидания 

Говоря о новом голосова-
нии за объекты 2025-2026 го-
дов, министр надеется, что ак-
тивны будут и малые, и боль-
шие города. 

– Мы не строим прогнозы, 
какие объекты станут победи-
телями. 

Главное, чтобы 

максимальное число 

жителей пришло 

на голосование, 

чтобы их мнения, 

чаяния и надежды 

были воплощены 

в 2025‑2026 годах. 

Я уверен, что это будут такие 
же прекрасные проекты, как 
были сделаны ранее, а для это-
го жители должны сказать свое 
слово, – резюмирует Николай 
Смирнов.
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Решающее слово – 
за жителями


